

iteipmai

Herb@lia

n° 222 - Août 2023



[Nouvelles de l'iteipmai](#) • [Nouvelles de la filière](#) • [Nouvelles de la filière Bio](#)
[Nouvelles du monde](#) • [Actus des entreprises](#) • [Infos scientifiques et techniques](#)
[Réglementation & Qualité](#) • [Pêle-mêle](#) • [Du côté du libraire](#) • [Agenda](#)

Nouvelles de l'iteipmai

Rencontrez l'équipe iteipmai sur le salon Tech&Bio

Le salon international Tech&Bio 2023 se tiendra les 20 et 21 septembre prochains à Bourg-Lès-Valence dans la Drôme. À cette occasion, venez rencontrer l'équipe iteipmai qui tiendra un stand sur l'espace du salon dédié aux PPAM ([voir le plan](#)).

De plus, 3 conférences sur les PPAM auront lieu sur les 2 jours. Ombeline Decuy, du pôle Agronomie de l'iteipmai, interviendra le jeudi 21 septembre après-midi sur le thème de l'adaptation de la filière PPAM au changement climatique ([voir le planning des conférences](#)).

>> [Site de Tech&Bio](#)



Intervention de l'iteipmai sur l'adaptation au changement climatique

Benjamin Lemaire, responsable du pôle Agronomie à l'institut, interviendra lors d'une rencontre technique gratuite intitulée Systèmes PPAM bio et changement climatique : variétés adaptées, itinéraires techniques...

Cette journée organisée par le Civam du Gard et TERR'EAU BIO se tiendra le 28 septembre.

>> [Plus d'infos et inscriptions](#)

Un an de publications iteipmai

Depuis septembre 2022, 8 dossiers thématiques ont été publiés, avec le soutien financier de FranceAgriMer : COV, oxyde d'éthylène, gluten, alcaloïdes, protection des cultures, ressources génétiques...

N'hésitez pas à jeter un œil sur [le site de l'iteipmai](#) pour les découvrir, ou les redécouvrir !



[retour au sommaire](#)

Nouvelles de la filière

Lancement de la 2e promotion de l'Accélérateur Agroécologie

Lancé par Bpifrance et le ministère de l'Agriculture et de la Souveraineté alimentaire, l'Accélérateur Agroécologie est un programme d'accompagnement des entreprises proposant des solutions pour accélérer la transition agroécologique. Pour cette seconde fois, **14 entreprises bénéficient d'un accompagnement** de 12 mois. Ces entreprises travaillent par exemple sur les innovations variétales, des outils d'aide à la décision, les produits de biocontrôle, la conception de nouveaux systèmes de production ou encore sur les robots agricoles.

>> [Découvrir le programme et les entreprises sélectionnées.](#)

Le Salon Cosmetic 360 sous le signe de la "CleanTech"

Organisé par Cosmetic Valley, le salon Cosmetic 360 se tiendra les 18 et 19 octobre 2023 au Carrousel du Louvre à Paris. Le fil conducteur sera celui de la CleanTech, ou clean technology, définie comme l'ensemble des technologies propres, destinées à permettre une production industrielle plus respectueuse des ressources et de l'environnement.

>> [En savoir plus sur cette 9e édition de Cosmetic 360](#)

Focus sur les productions de lavande - lavandin

Aide aux producteurs de lavande/in : seconde période de dépôt

L'aide à la trésorerie pour les exploitations lavandicoles qui s'est clôturée fin juillet à été reconduite pour 3 semaines du **16 août au 8 septembre à 14h**. En effet, à l'issue de la période initiale, et alors même que la filière faisait face à d'importants ravages de noctuelles, il a été constaté que certains exploitants n'avaient pu effectuer de demande dans les délais.

>> [En savoir plus](#)

>> [Demander cette aide jusqu'au 8 septembre](#)

Le Sud-Est, affecté par des pertes de récolte et des prix de vente au plus bas

Agri-Mutuel revient sur l'**attaque des chenilles de noctuelles** qui a décimé certaines parcelles dans la Drôme, le Vaucluse et les Alpes-de-Haute-Provence. Les papillons arrivés avec le sirocco ont pondu dans les lavandes et les chenilles ont émergé une quinzaine de jours plus tard. Certains exploitants prévoient des pertes de 90 %.

>> [Lire l'article](#)

Les **bénéficiaires de l'ICHN** (indemnité compensatoire de handicaps naturels) qui se trouvent dans l'impossibilité de récolter au moins une de leurs parcelles de lavande - lavandin **suite à ces attaques de noctuelles** doivent informer par écrit leur DDT sans quoi le cas de force majeure ou les circonstances exceptionnelles ne pourront être retenus.

>> [Plus d'informations](#)

D'autre part, France Bleu revient sur le **prix de vente du lavandin**, qui peine à rémunérer les lavandiculteurs. L'arrachage semble une solution pour faire diminuer les surfaces et ainsi, la surproduction.

>> [En savoir plus](#)

Objet de diversification dans le Berry et en Ile-de-France

D'abord, France Bleu et France 3 présentent le cas de 2 céréaliers berrichon qui ont lancé une démarche de diversification autour de la lavande. Cette nouvelle production apporte satisfaction aux associés qui en ont planté 9 hectares.

>> [Découvrir](#)

France 3 propose également un article et une vidéo autour de la production de lavandin sur 300 hectares dans l'Essonne, par la coopérative MillyPPAM.

>> [Plus de détails](#)

Du côté de la filière lavande en Bulgarie

La filière lavande bulgare est malmenée par le réchauffement climatique, les parasites et le manque de main-d'œuvre, mais aussi par des prix en berne liés à une surproduction à l'échelle mondiale. Elle craint également l'évolution de la Règlementation européenne concernant les substances chimiques et englobant les huiles essentielles.

>> [En savoir plus](#)

[retour au sommaire](#)

Nouvelles de la filière bio

Renforcement du plan de soutien à l'AB

Le ministre de l'Agriculture a annoncé le renforcement du plan de soutien à l'agriculture biologique par la mise en place d'une aide complémentaire de 60 millions d'euros pour soutenir les exploitations en AB ayant subi des pertes économiques importantes. Cet effort supplémentaire vient compléter le fonds d'urgence de 10 M€ déjà en place.

>> [En savoir plus](#)

Nouvelles du monde

Premier sommet de l'OMS sur la médecine traditionnelle

Le premier Sommet mondial de la médecine traditionnelle de l'Organisation mondiale de la Santé (OMS) s'est tenu en Inde les 17 et 18 août. Il a réuni des ministres de la Santé du G20 et d'autres pays, des scientifiques, des praticiens de médecine traditionnelle, des agents de santé et des membres de la société civile de 88 pays. Les participants ont pris un engagement fort à exploiter le potentiel de la médecine traditionnelle, complémentaire et intégrative fondée sur des données probantes pour améliorer les progrès vers la couverture sanitaire universelle d'ici 2030.

>> [En savoir plus](#)

Europe : point sur la dépénalisation du cannabis récréatif et sur les travaux du cannabis à usage médical

L'Allemagne a fait un pas de plus pour devenir le deuxième pays de l'UE, après Malte, à légaliser le cannabis à usage récréatif. Dans ce contexte, le site Euronews dresse un bilan sur la dépénalisation du cannabis récréatif ainsi que sur les travaux menés sur le cannabis à usage médical dans les différents pays Européens.

>> [Lire l'article](#)

Partenariat chinois pour COSMETIC VALLEY

COSMETIC VALLEY et la Ville de Chartres ont reçu les principaux fondateurs de Beautéville, le pôle beauté de la Chine. Ces trois structures ont signé une convention de partenariat tripartite qui vise notamment à accompagner les entreprises du secteur dans leur déploiement commercial en Chine, principal marché export, ainsi qu'à promouvoir la France, et plus particulièrement Chartres, comme territoire incontournable de la cosmétique.

>> [En savoir plus](#)

[retour au sommaire](#)

Actualités des entreprises

CleanGreens Solutions pour la production des plantes aromatiques en aéroponie

La société suisse CleanGreens Solutions a développé un système de production en aéroponie, où les racines des plantes cultivées sont régulièrement aspergées d'une solution nutritive grâce à un robot d'arrosage. Le système économe en eau et productif rend la production compétitive par rapport à des produits importés.

>> [Lire l'article de FreshPlaza.com](#)

SILAB : parmi les entreprises les mieux notées sur leur politique RSE

La plateforme de notation EcoVadis évalue la politique RSE des entreprises. Elle vient d'attribuer le statut Platinum à Silab, fabricant français d'actifs cosmétiques ce qui le place parmi les 1% des entreprises les mieux notées au monde pour leurs pratiques responsables et respectueuses de l'environnement.

>> [Plus d'infos](#)

L'Arbre Vert se tourne vers les compléments alimentaires

La marque L'arbre Vert propose désormais une gamme de compléments alimentaires développés avec l'italien Laboratoire ESI. La gamme compte 10 références.

>> [Plus de détails](#)

Yves Rocher ferme ses magasins en Allemagne et en Autriche

Yves Rocher s'apprête à mettre un terme à son activité retail en Allemagne et en Autriche. Après avoir annoncé la fermeture de ces boutiques suisses, en Allemagne cela représente 140 boutiques. L'activité de vente en ligne reste maintenue dans ces pays.

>> [Source : Premium Beauty News](#)

Nouvelle nomination chez IFF

Le fabricant de parfums, d'arômes et d'ingrédients alimentaires IFF promeut Casper Vroemen au poste de directeur de la R&D et du développement durable. Il succède à Gregory Yep.

>> [Communiqué de presse](#)

Iberchem ouvre un nouveau centre de création en Indonésie

Le fabricant espagnol de parfums étend ses capacités en Asie du Sud-Est avec un nouveau centre de création à Jakarta, en Indonésie. La filiale du groupe Croda explique que ces nouvelles capacités lui permettront de répondre à la croissance de la demande locale.

Infos scientifiques et techniques

Une vidéo sur les couverts végétaux en inter-rangs du lavandin

Cette vidéo est proposée par le GIEE Essen'sol qui partage son retour d'expérience sur cette pratique agroécologique. Les tests ont été menés entre 2020 et 2023 sur la base des connaissances acquises lors du [projet REGAIN](#), piloté par le Parc du Verdon, en partenariat avec différents organismes techniques dont le CRIEPPAM.

[>> Visionner la vidéo \(14 minutes\)](#)

Zoom sur l'ail en tant que plante alimentaire et médicinale

The American Botanical Council vient de publier une synthèse sur l'ail, *Allium sativum*. Après une description botanique, l'article présente un historique de ses usages alimentaires et médicinaux. La composition chimique de l'ail frais et de l'ail noir est ensuite détaillée. Enfin, le point est fait sur l'état des connaissances sur ses propriétés pharmacologiques.

[>> Lire la synthèse \(en anglais\)](#)

Une revue bibliographique sur les bienfaits du calendula

Des chercheurs indiens ont récemment publié une revue bibliographique sur le calendula ou souci, *Calendula officinalis*. Sa composition chimique est d'abord détaillée et les propriétés médicinales des principales molécules présentes sont précisées. Ensuite, le point est fait sur les études récemment publiées à propos des différentes propriétés médicinales du calendula et de ses extraits.

[>> Lire l'article de Shahane et al. 2023 \(en anglais\)](#)

[>> Lire le résumé proposé par American Botanical Council \(en anglais\)](#)

Les actualités de la recherche - Sélectionné pour vous !

Le centre documentaire de l'iteipmai vous propose une sélection actualisée régulièrement d'articles techniques et scientifiques repérés lors de ses actions de veilles et susceptibles de vous intéresser. Cette sélection est présentée au sein d'une "bibliothèque" de références bibliographiques Zotero.

Actualités de la recherche

Réglementation & Qualité

Secteur alimentaire

Règlement (UE) 2023/1536 de la Commission du 25 juillet 2023 modifiant l'annexe III du règlement (CE) no 396/2005 du Parlement européen et du Conseil en ce qui concerne **les limites maximales applicables aux résidus de nicotine présents dans ou sur certains produits**.

Ce texte spécifie les nouvelles limites applicables notamment pour les thés, les cynorrhodons, les épices. A noter que pour certains produits, ces limites sont provisoires dans l'attente de données supplémentaires.

Secteur cosmétique

Règlement (UE) 2023/1545 de la Commission du 26 juillet 2023 modifiant le règlement (CE) no 1223/2009 du Parlement européen et du Conseil en ce qui concerne **la mention de substances parfumantes allergisantes sur l'étiquette des produits cosmétiques**.

Normes Afnor / ISO

1 norme Afnor est en enquête publique

- La norme **PR NF T75-267 Huile essentielle de lavande Diva** est encore en enquête publique **jusqu'au 25/09/2023**. Vous pouvez consulter le texte en projet et participer à la consultation en cliquant sur [ce lien](#), après création gratuite de compte.

6 normes ISO / Afnor sont toujours en examen et/ou en réexamen systématique

- **ISO 25157 Huile essentielle de rose, type chinois Kushui** (Rosa sertata x Rosa rugosa)
- **NF ISO 4720 Huiles essentielles — Nomenclature**
- **NF T75-210 Huile essentielle de menthe poivrée** (Mentha x piperita L.)

- NF T75-346 Huiles essentielles - Huile essentielle de cumin (*Cuminum cyminum* L.)
- NF T75-421 Huiles essentielles de petitgrain mandarinier (*Citrus {reticulata} blanco*) - Détermination de la teneur en n-méthylantranilate de méthyle - Méthode par chromatographie en phase gazeuse sur colonne remplie et sur colonne capillaire.
- NF T75-418 Huiles essentielles de menthe poivrée (*Mentha Piperita* L. var. *piperita*) et de *Mentha arvensis* L. var. *piparescens* Malinvaud - Détermination de la teneur en pulégone - Méthode par chromatographie en phase gazeuse sur colonne capillaire.

Vous pouvez envoyer vos commentaires **jusqu'au 12/09/2023** après création gratuite de compte ou connexion.

PPAM et additifs alimentaires pour animaux

Evaluations de l'EFSA

Suite à des dossiers de demande déposés pour 3 additifs alimentaires par l'association européenne FEFANA, l'EFSA a publié 3 avis positifs :

- Sécurité et efficacité d'un additif alimentaire composé d'une huile essentielle issue d'*Eucalyptus globulus* Labill. pour toutes les espèces animales. >> [Lire l'évaluation](#)
- Sécurité et efficacité d'un additif alimentaire composé d'une huile essentielle des parties herbacées de *Pelargonium graveolens* L'Hér. (HE de géranium rosat) pour toutes les espèces animales. >> [Consulter](#)
- Sécurité et efficacité des additifs alimentaires composés d'huiles essentielles dérivées des bourgeons floraux ou des feuilles de *Syzygium aromaticum* (L.) Merr. & L.M. Perry (HE de bourgeon de girofle et HE de feuille de girofle) pour toutes les espèces animales. >> [Lire cet avis](#)

[retour au sommaire](#)

Pêle-mêle

Inde : A la découverte du jasmin de Madurai

L'AFP propose un reportage à lire ou à regarder sur la production de jasmin, *Jasminum sambac*, à Madurai en Inde, fleur qui bénéficie d'une Indication géographique depuis 10 ans et qui attire les plus grands noms de la parfumerie.

>> [Lire l'article](#)
>> [Voir la vidéo](#)

[retour au sommaire](#)

Agenda des évènements

[Suivez ce lien](#)

Herb@lia est une lettre publiée par [iteipmai](#).

Cette lettre de diffusion de la filière PPAM a été réalisée grâce au concours financier du compte d'affectation spéciale pour le développement agricole et rural géré par le MASA DGER.

Vous souhaitez vous abonner ? C'est par ici !

[iteipmai](#) | 3 Belle Tête - Melay - 49120 Chemillé-en-Anjou | www.iteipmai.fr



[Se désabonner](#) | [Report spam](#)

Envoyé avec le logiciel [ActiveTrail](#)